

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Mártes 6 Mayo 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.204

LA HUELGA DEL 1.º MAYO

BARCELONA

Como nuestros lectores conocen en sus más minuciosos detalles los sucesos ocurridos en dicha capital por el estenso servicio que venimos publicando, nos limitamos á reproducir el bando y alocucion que el Capitán general de Cataluña publicó al declararse el estado de sitio:

«BANDO

D. Ramon Blanco y Erenas, Marqués de Peña-Plata, Teniente general de los ejércitos nacionales, Capitan general del distrito militar de Cataluña, etc., etc.

Hago saber: Que habiendo resignado el mando en mi autoridad el Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, por considerar que ha llegado el caso previsto en el artículo 13 de la ley de orden público de 23 de Abril de 1870, de acuerdo con lo prevenido en el art. 17 de la Constitucion del Estado y debidamente autorizado por el Gobierno de S. M. el Rey (q. D. g.) vengo en ordenar lo siguiente:

Artículo 1.º Queda declarado en estado de guerra el territorio que comprende el distrito militar de Cataluña, reasumiendo en mi autoridad, durante el tiempo que dure dicho estado, las facultades extraordinarias que se consignan en la citada ley de orden público.

Art. 2.º Se intima á los grupos sediciosos á que se disuelvan inmediatamente, en la inteligencia de que de no hacerlo así serán dispersados por medio de la fuerza pública, haciendo uso de las armas contra los rebeldes, los cuales quedarán sometidos al fallo de los Consejos de Guerra.

Art. 3.º Los reos de los delitos de rebelion, sedicion y sus conexos y cuantos directa ó indirectamente afecten al orden público, quedarán sujetos á los causejos de guerra que establecen los artículos 27 y 29 de la referida ley, y serán castigados, según proceda, con arreglo al Código penal del ejército ó al ordinario.

Art. 4.º El levantamiento de los rails de los tranvías y ferro-carriles, la interceptacion por cualquier medio de las vías férreas ú ordinarias, la cortadura de los hilos telegráficos, de los cables telefónicos ó conductores de la electricidad y de las cañerías de agua y gas, serán considerados como delitos contra el orden público y contra las fuerzas militares encargadas de su sostenimiento.

Art. 5.º Asimismo se reputarán delitos contra el orden público todos los que atentan á la libertad de contratacion y del trabajo y los que en cualquier forma impidan á los demás ciudadanos entregarse á sus habituales ocupaciones.

Art. 6.º Los Consejos de Guerra á que se refiere el art. 2.º de este bando, funcionarán en la forma establecida por las leyes de 19 de Marzo de 1884 y 29 de Setiembre de 1886, en relacion con la referida ley de orden público y orden de 19 de Julio de 1870.

Art. 7.º Las Autoridades civiles y los Tribunales ordinarios continuarán en el

ejercicio de sus funciones en cuanto no se opongan á lo que se establece en el presente bando.

Barcelona 2 de Mayo de 1890.—Ramon Blanco.»

«BARCELONESES:

Los deplorables sucesos de que está siendo teatro esta ciudad, hacen renacer en mi autoridad, por ministerio de la ley, el mando civil y militar del principado.

Es por todo extremo doloroso que después de la gran muestra de sensatez y cultura que ayer dieron los obreros de Barcelona, una minoría obcecada y turbulenta trate de imponerse á la masa entera de trabajadores, y al pueblo todo, tomando por pretexto una exigencia que, envolviendo quizás la ruina de nuestra industria, puede ser causa de su propia miseria; pero es aún más doloroso y más sensible el que una parte de esos obreros, dejándose arrastrar por los eternos enemigos del reposo público y del orden social, se hayan hecho instrumento de sus bastardas pasiones, comprometido con su incalificable actitud á esta hermosa capital, emporio del trabajo y modelo de cultura.

Mi deber es restablecer rápidamente la tranquilidad, hondamente conmovida, y para lograrlo en el más breve plazo y castigar á los culpables, usaré sin contemplaciones de todas las facultades que la ley me concede, empleando al efecto los poderosos elementos de fuerza de que dispongo, á cuyo fin cuento también con el concurso y con el apoyo moral de todos los hombres honrados, sin distincion de partidos, que estoy seguro se pondrán incondicionalmente á mi lado en estas circunstancias.

Obreros: oid la voz del que solo quiere vuestro bien, retiraos á vuestros hogares, volved todos á vuestras habituales faenas, cuyo ejercicio os garantiza mi autoridad.

Separaos de los perturbadores que tan gravemente os comprometen, empañando vuestra reputacion de cordura y sensatez y no empeoreis vuestra causa añadiendo la temeridad á la imprudencia, pues el rigor de la represion ha de alcanzar por igual á todo los que, desoyendo mis exhortaciones, se resistan al más exacto cumplimiento del abjunto bando.

Barcelona 2 de Mayo de 1880.—Vuestro Capitán general, Ramon Blanco.»

CÁDIZ

Cádiz 1.º—Se ha verificado en esta capital la anunciada manifestacion obrera, que no ha producido en el vecindario alarma de ningún género.

Muchísimos curiosos han acudido al lugar de la reunion, que lo era la extensa explanada conocida con el nombre de las «Barquillas de López».

Las autoridades han tomado grandes precauciones á fin de prevenir cualquier conflicto.

Todos los guardias municipales, serenos y agentes de vigilancia, están distribuidos en las calles recorridas por la manifestacion.

Los jefes é inspectores de orden público van con los obreros manifestantes á fin de no perderlos de vista ni un solo momento.

Se han reforzado las guardias militares. En la Casa Consistorial se colocaron ochenta soldados.

En el expresado edificio se han cerrado las puertas, cuyas llaves tenía el jefe de día.

Los empleados municipales, el alcalde y los concejales tuvieron que abandonar el Ayuntamiento.

Toda la fuerza queda convenientemente distribuida en el edificio

Desde la calle vése en la galería baja y en el pátio de la casa capitular una hilera de soldados armados con la bayoneta calada.

El Brigadier de la plaza revista el local

La manifestacion se componía al principio de unas 3.000 personas; pero al finalizar disminuyó mucho.

Comisiones de obreros recorrieron esta mañana las obras é invitaron á sus compañeros para que abandonaran el trabajo.

La mayor parte de ellos ascedieron; otros no.

Un grupo muy numeroso de manifestantes llevaba una bandera encarnada, en la que se veía la siguiente inscripcion en letras negras: «¡Viva la jornada de ocho horas!»

Esta bandera es colocada en el balcon de una casa situada en la explanada de las Barquillas de López, donde se verifica la manifestacion.

Al aparecer la bandera en dicho balcon, que sirve de tribuna, es saludada con estrepitosos aplausos.

Después de algunos discursos se pone en marcha la manifestacion, que recorre con mucho orden las calles, dando vivas á la jornada de ocho horas y á la union obrera.

Los manifestantes se detienen breves momentos delante del Ayuntamiento y del gobierno civil.

Los balcones de las casas de las calles por donde transita la manifestacion están llenas de curiosos, sobresaliendo las mujeres.

En el gobierno civil hay apostados 25 guardias civiles y buen número de municipales.

Diez y nueve de aquéllos están ante el despacho del gobernador.

Desde el balcon han visto desfilar á los manifestantes el gobernador civil, el alcalde, el presidente de la diputacion provincial, el general de brigada, varios diputados provinciales y algunos concejales.

De regreso la manifestacion en las Barquillas de López, se asomaron otra vez al balcon varios oradores obreros para declarar que había terminado la manifestacion.

Algunos obreros han cobrado por entero su jornal de hoy á pesar de haberse retirado al mediar el trabajo.

De 500 obreros ocupados en el dique de la Compania Trasatlántica, sólo 200 han figurado en la manifestacion.

Tampoco han formado en la misma los operarios de un astillero particular.

Cádiz 2.—Los obreros han empezado á poner en práctica la jornada de ocho horas de trabajo.

Una comision ha estado esta tarde en los talleres de ebanistería y carpintería de los Sres. Martinez, hermanos, para obligar á sus compañeros que cesaran de trabajar á las cuatro de la tarde, en vez de hacerlo á las cinco, hora en que, según costumbre, se termina la tarea.

Los operarios de los talleres mencionados se negaron á acceder á las petensiones de los comisionados y siguieron trabajando.

La oportuna intervencion del jefe de policia puso término á la conversacion de los obreros que ya se iba alterando bastante.

En otros talleres los obreros se retiraron á las cuatro de la tarde.

Parece que los operarios que están re-sueltos á no trabajar más que las ocho horas diarias, seguirán haciendo propaganda en este sentido, obligando á que cumplido dicho plazo abandonen sus quehaceres los que buenamente no quieran hacerlo.

En esta provincia hay tranquilidad completa.

ZARAGOZA

Zaragoza 2.—Desde las primeras horas de la mañana de hoy se han formado grupos en la plaza de la Constitucion frente al gobierno civil.

Otros grupos han recorrido las fábricas y talleres de las afueras invitando á la huelga á los obreros que trabajaban.

Los operarios de algunas obras cesaron en el trabajo y se unieron á los grupos, que por esta razon aumentaban considerablemente.

La Guardia civil ha prestado auxilio á las fábricas en que pretendian hacer presion los huelguistas, que no consiguieron su objeto.

Los albañiles se reunieron á las dos de la tarde en el teatro de Novelades, acordando asociarse y volver mañana al trabajo.

Los pintores, sombrereros y otros, han tomado acuerdos en el mismo sentido.

Algunos dueños han accedido á la peticion de los obreros.

A las tres de la tarde quedaban pocos obreros en la plaza pudiendo darse por terminado sin que haya ocurrido ningún incidente lamentable el conato de huelga de hoy.

Se han congregado varios gremios con objeto de acordar sus aspiraciones y fijar la conducta que han de seguir en lo sucesivo.

El gobernador civil ha dispuesto que mañana á primera hora patrulle por las calles la Guardia civil, á fin de impedir que los obreros huelguistas ejerzan presion sobre sus compañeros que quieran trabajar.

El vecindario está tranquilo, las tiendas están abiertas, el aspecto de la poblacion es el normal.

Las autoridades no desisten, sin embargo, de las precauciones adoptadas y siguen vigilando las afueras y los felatos.

Se ha verificado con gran orden la ma-

nifestacion, á la que han asistido 10.000 obreros presididos por la comision correspondiente.

Fueron desde el teatro de Novedades al palacio de la Diputacion, donde se halla el gobierno.

Los manifestantes ocupaban toda la plaza de la Constitucion.

Una comision subió á ver al gobernador y le entregó la exposicion con las bases del Congreso de París.

El Sr. Herrero les prometió remitirla hoy mismo al gobierno y les invitó para que se disolviesen pronto.

El presidente de la comision y el obrero Alves hablaron luego á los manifestantes y les rogaron se disolviesen.

La mayoría obedeció, pero en la plaza quedaron grupos de curiosos viendo cómo unos chiquillos destrozaban el tablado destinado para la música.

La policia intervino y los chicos defendieron las maderas arrancadas.

Se hicieron algunas prisiones, y el Ayuntamiento, de acuerdo con las demás autoridades, tomó precauciones, pues se sabía que los matuteros intentaban una alargada para apoderarse de la fábrica del gas y suspender el alumbrado esta noche.

Las afueras y plazas exteriores de la poblacion están guardadas por fuerzas del ejército auxiliares de las autoridades civiles.

En el Banco y establecimientos de joyería hay fuerza de la Guardia civil.

Muchas tiendas se han cerrado, pero pasada la intentona de los matuteros, nada ocurrirá de particular.

ANTEQUERA

Málaga 2.—Continúa la huelga en Antequera, aunque con carácter pacífico. Los huelguistas son unos 5.000, de ellos 4.000 braceros del campo, 100 obreros de las fábricas de bayetas, 150 fundidores de hierro, 160 carpinteros, 150 albañiles, 60 curdores, 300 zapateros y gran número de empleados de consumos.

Los huelguistas aparecen perfectamente organizados.

Créese que durará algunos días la paralización de los trabajos, pues las condiciones impuestas á los propietarios y fabricantes sobre aumento de jornal y reduccion de las horas de trabajo son, en realidad exageradas.

La Guardia civil allí reconcentrada ocupa las mismas posesiones que ayer. Patrullas de esta fuerza recorren las calles en evitacion de desmanes.

El gobernador civil de la provincia, señor Oliver, celebró esta mañana una larga conferencia telegráfica con el alcalde de Antequera y le dió instrucciones concretas sobre la huelga.

VALENCIA

Valencia 2.—Está abierta la mayoría de los establecimientos, pero las ventas son nulas.

La cuestion obrera empeora y se confirman los temores que indicaban los telegramas de anoche.

La huelga se ha generalizado. Es completa la paralización de todos los oficios.

Meudean las reuniones obreras para pedir á sus patronos jornada de ocho horas y aumento de jornales. Los que trabajan por piezas y en otras condiciones especiales piden la reforma de las tarifas de cada industria.

Los maestros se reunen para discutir las peticiones de los obreros.

Domina el espíritu de resistencia, que fundan en la perturbacion que se introduciría en la industria valenciana si quedase aislada de la del resto de España, y en lo mucho que se agravaría la crisis á causa de la competencia forastera.

Los directores de la huelga sostienen la necesidad del paro hasta que todos los oficios acepten la jornada de ocho horas.

Desde las primeras horas de la mañana recorren las calles grupos de obreros huelguistas, los cuales obligan á que cese el trabajo en las obras públicas, en las fábricas, en los talleres y en los hornos.

Los albañiles que han obtenido la jornada de ocho horas se han visto precisados á abandonar el trabajo.

Varias comisiones de obreros recorren los pueblos vecinos ordenando la suspension de los trabajos.

El jefe anarquista Serra, seguido de un grupo, se presentó en el paseo de la Glorieta pretendiendo que cesaran los trabajos de carpintería en la Exposicion de flores organizada por el Ayuntamiento.

Las autoridades han detenido á Serra.

Se han dado órdenes severas para que inmediatamente sean detenidos cuantos intenten ejercer coaccion sobre los obreros que quieran seguir trabajando.

Parece que el gobernador civil y las demás autoridades están dispuestas á obrar con gran energía.

Se cree que si pasa el día de hoy sin resolver el conflicto, éste tomará mañana caracteres sumamente graves.

La mayor parte de los obreros que están dispuestos á acudir al trabajo temen las imposiciones de los anarquistas.

Se ha presentado un grupo en el almacén de trapos de la calle de Borrul, invitando á las operarias para que cesaran de sus faenas.

Algunas mujeres cedieron á las exigencias de los huelguistas. La resistencia hecha por las demás exasperó á los del grupo, que pretendieron incendiar el almacén.

La Guardia civil, que acudió oportunamente, impidió que los obreros pusieran en práctica sus propósitos.

Los tranvías han limitado mucho su servicio.

No se verificará hoy el «meeting» general que estaba anunciado. Este se ha demorado para mañana, á fin de dar tiempo á que contesten varias subcomisiones.

Ha sido prohibida la carga de mercancías y el transporte de equipajes por los ferrocarriles.

Durante toda la tarde los huelguistas han continuado recorriendo las fábricas y talleres á fin de impedir que se reanude el trabajo.

La resolucion que manifiestan y la energía con que proceden hace temer nuevas complicaciones.

Cunde la alarma. Son muchas las familias que se ausentan de Valencia.

Los pequeños oficios é industrias domésticas se han adherido á la huelga.

A consecuencia de ésta, y como los obreros del ferro-carril de Almansa á Tarragona interrumpieron también su trabajo, ha sido preciso cerrar los almacenes de mercancías y las oficinas de facturaje.

El personal de la estacion del Grao ha seguido la misma conducta, por lo que el servicio es imposible.

La empresa ha dispnesto que la brigada de obreros de Játiva venga á encargarse de reanudar las operaciones paralizadas. Se cree que esto no resolverá el conflicto y que los huelguistas se impondrán á dicha brigada obligándola á adherirse á la huelga.

Hay temores de que por efecto de esta situacion se suspenda el servicio de trenes.

Los huelguistas, en actitud enérgica y

amenazadora, han recorrido los hornos obligando á los obreros extraños al oficio, llamados por los patronos á fin de auxiliarnos durante estas circunstancias, á que dejen de trabajar.

El dueño del horno de San Francisco resistióse enérgicamente á que los huelguistas penetrasen en su establecimiento. Provocóse con este motivo grave incidente, que pudo tener desenlace sangriento.

Uno de los huelguistas sacó una pistola, é iba á dispararla contra el dueño del horno, cuando otro obrero le detuvo la accion arrebatándole el arma.

El agresor escapó, no sin que sus mismos compañeros protestasen.

El problema de las subsistencias se agrava por la prolongacion de la huelga, y como no se fabrica pan, Valencia está expuesta á no tener que comer mañana. El Ayuntamiento se ha reunido para dar solucion á este caso y ver la manera de abastecer de pan á la poblacion.

Numerosos grupos de obreros se han dirigido á la Fábrica de Tabacos, á fin de que las operarias suspendan sus labores. La llegada de los huelguistas produjo gran pánico entre las cigarrerías, que temieron las consecuencias de un ataque al edificio. Fuerza de la Guardia civil de caballería dispersó los grupos, restableciendo la calma en la Fábrica hasta el punto de que las operarias pudieron seguir trabajando.

Se ha suspendido el trabajo en algunas imprentas, y como se sospecha que los tipógrafos todos de Valencia entran en la huelga, se teme que no puedan publicar sus números de mañana «El Mercantil Valenciano» y «Las Provincias».

A las ocho de la mañana próxima se celebrará la manifestacion organizada por los anarquistas. Partirá de la Plaza de Toros. Llevarán los manifestantes banderas con lemas alusivos.

El gobernador, de acuerdo con los organizadores de la manifestacion, ha determinado que ésta siga las calles de Colon, Poeta Quintana, Santo Domingo y gobierno civil.

Una vez en este sitio, la comision entregará al gobernador la exposicion correspondiente y la manifestacion se disolverá.

Los socialistas han repartido hoy profusamente una alocucion convocando á los obreros para una manifestacion que debe celebrarse el domingo.

Este documento, redactado en términos durísimos, encierra amenazas y está inspirado en un espíritu de tremenda hostilidad.

La manifestacion de los socialistas se reunirá en el Tivoli Valenciano.

Aún no se sabe las calles que recorrerá.

HUELVA

Huelva 1.º—A las cinco de la tarde se organizó una nueva manifestacion, que no se había realizado por acuerdo con los patronos.

La Compañía del ferro-carril de Zafra á Huelva accedió á la rebaja á ocho horas del tiempo de trabajo; pero reduciendo proporcionalmente los jornales.

En vista de esto los obreros acuerdan á su vez seguir holgando.

Reinan orden y tranquilidad completos.

Huelva 2.—Continúa la huelga limitada á los operarios de fundicion de Matías López y talleres de Zafra.

La Guardia civil vigila, evitando que los huelguistas ejerzan coacciones sobre los que no han suspendido sus tareas, y disolviendo los grupos que se forman.

Han sido detenidos cuatro huelguistas

que impedian la entrada en los talleres á los demás obreros que no hacen causa común con ellos.

Siguen las detenciones.

GRANADA

Granada 2.—En esta capital siguen varios gremios en huelga, que no abandonarán, según se dice, hasta conseguir de los fabricantes la aceptacion de las tarifas y jornada de ocho horas.

Los sombreros han celebrado hoy una reunion, en la que acordaron ver á los patronos y proponerles las nuevas tarifas.

Los albañiles trabajarán mañana.

CARTAGENA

Cartagena 2.—Reina tranquilidad; los obreros del arsenal muelle y minas asistieron á los trabajos casi mas puntuales que de ordinario.

Una comision de obreros presentó á la Cámara de comercio una peticion con las bases del Congreso de París, tomando á dicha Cámara como amigable componedora entre obreros y patronos.

Mal informado el gobierno acerca del espíritu de los obreros cartageneros, ha desplegado verdadero lojo de precauciones, lo cual ha producido escenas cómicas entre los meticulosos que hacian provisiones y los obreros que iban al trabajo.

BILBAO

Bilbao 3.—A la dos y media de la tarde de ayer el gobernador civil recibió aviso telefónico de que en la fábrica de San Francisco, propiedad del señor Martinez Rivas inmediata á los astilleros del Nervion, habia estallado un conflicto entre los obreros por haberse presentado á trabajar las mujeres y los hombres que trasportan ladrillos y los empleados en la descarga del cok que tiene á bordo el vapor «Rivas», fondeado en la dársena de la fábrica.

Inmediatamente, el gobernador reunió fuerzas de la Guardia civil de infantería, compuestas de noventa hombres, el comandante Sr. Zaralo, dos tenientes y un alférez, dirigiéndose entonces el secretario del gobierno por el ferrocarril de Portugalete al lugar del suceso. Enterado del hecho, tomó el tren inmediatamente, presentándose al gobernador, que ya habia comenzado á tomar disposiciones.

El conflicto ocurrió de la manera siguiente. El primer grupo de alborotadores estaba formado por obreros y transeuntes desconocidos, los cuales, al ver la actitud contraria de los operarios, apelaron á la fuerza, apedreándoles. De esta manera consiguieron asociarse unos cincuenta obreros más.

Todos juntos dirigiéronse al punto donde descargaba el vapor «Rivas», donde despues de excitar á los obreros á la huelga, como estos se negaron, apelaron á la fuerza, y por medio de la violencia consiguieron engrosar el grupo de los revoltosos hasta el número de 2000. La primera autoridad que se presentó fué el teniente de carabineros D. Máximo Sotes, jefe del puesto de Sestao, el cual aconsejó á los obreros que no quisieran trabajar se retirasen en el acto, deteniendo á dos excitadores de la huelga.

El gobernador llegó con fuerzas, y los mismos obreros designaron á los sujetos que intentaron paralizar los trabajos.

El gobernador arengó á los obreros, que se presentaron humildes y respetuosos y mandó detener á 16 obreros mas.

Instalado en las oficinas del astillero «Nervion», comenzó la sumaria, tomando de la racion á los detenidos, que son guardas jurados, contratistas de obra y capataces.

Terminadas las diligencias, puso en li-

bertad á cinco de los detenidos, y decretó la prision preventiva de doce individuos, guarnicioneros de oficio.

A las once de la noche regresamos á Bilbao con el gobernador y gran parte de las fuerzas de la Guardia civil, que conducian á doce obreros detenidos.

En el local de la fábrica quedaron seis parejas de Guardia civil.

El hecho por ser hasta ahora aislado, no tiene gran importancia.

Los obreros de las fábricas se niegan á secundar á los socialistas.

Para el domingo están anunciadas varias reuniones socialistas.

PALMA 5 DE MAYO

LA MANIFESTACIÓN DE AYER

Ayer tarde se verificó la anunciada reunión obrera anunciada de antemano reinando en todo el curso de la misma un orden completo.

Esta tuvo lugar en el Teatro-Circo Balear.

Dió principio la sesión á las tres y media ocupando la mesa la comisión nombrada en la que figuraban representantes de la mayoría de oficios. También asistió á presenciar el acto como delegado de la autoridad el inspector de orden público señor Ortega.

El presidente después de una breve explicación dió lectura á un largo escrito, referente á las aspiraciones de la clase obrera.

En seguida uno de los dos secretarios leyó un pequeño discurso encaminado á propagar la unión ó asociación de su oficio.

Usaron luego de la palabra varios de los delegados que formaban parte de la comisión organizadora del «meeting».

El público, que era numerosísimo, recibió con demostraciones de agrado á todos los señores que usaron de la palabra.

También hizo uso de ella el señor Castellá, director de «El Republicano», pronunciando un largo discurso que fué muy aplaudido.

Al final de la sesión se leyeron unas conclusiones, de las que se desprende la formación de un ateneo obrero mallorquín, reducir á ocho las horas de trabajo y pagar para el fomento entre los obreros de esta isla las ideas de asociación, cuyas conclusiones fueron aprobadas por unanimidad.

La sesión se dió por concluida á las cinco y media, saliendo la numerosa concurrencia, que llenaba de bote en bote aquél local, con el mayor orden y gratamente impresionada de aquel acto.

Ni el más ligero incidente desagradable ocurrió durante el curso de la reunión, ni á la entrada y salida de la misma; lo que nos satisface en extremo, puesto que el obrero, al proceder de ese modo se hace acreedor á que le escuchen.

Una nota sobresalió de la nombrada reunión y fué la de que no se tratase de imprimir carácter político de ninguna clase á la manifestación, cuya idea fué recomendada á los asistentes por todos los individuos de la comisión que habló.

Gacetilla

A las cinco de la tarde de ayer, uno de los carreteros de un conocido comerciante y naviero de esta ciudad, se dirigió á San Luis, llevando varias especies sujetas al impuesto de consumos y una partida azul, de la cual dejó parte en el caserío conocido vulgarmente por *Ses Sulleres*.

El guardia de punto, del camino, que desde el de Gracia conduce á la carretera de San Luis, que seguía el carro, al llegar á dicho puesto exigía al carretero que desandara su camino, y como este se negara á ello, le amenazó con la carabina apuntándole al pecho.

Recordando lo que al comenzar el ejercicio manifestó el Administrador del impuesto, en un comunicado que vió la luz en los periódicos de esta ciudad, el día 1.º de Julio último, en el cual se mostraba dispuesto á reprimir los abusos que pudie-

ran cometer sus dependientes, le llamaríamos la atención sobre el hecho; pero como antes de ahora hemos denunciado otros análogos, sin que se pamos se haya puesto el oportuno correctivo, nos limitamos por hoy á hacerlo público para que nuestros lectores puedan añadir este nuevo timbre de gloria á los muchos que tienen conquistados, los dependientes del resguardo.

El acreditado establecimiento que los señores Lucena y Pita tenían establecido en la casa número 31 de la calle Nueva, ha sido trasladado al local que en el número 37 de la misma calle ocupaba el extinguido casino «Nuevo-Union», habiéndose instalado dicho establecimiento con notable gusto.

Deseamos á los Sres. Lucena y Pita que sigan prosperando en su comercio, y que la mejora de local y demás introducidas en el mismo, sean un nuevo aliciente para los compradores.

Nuestro colega local «El Mahonés», publica en su último número una ligera noticia biográfica del Rdo. Sr. Pujol, recientemente nombrado Maestrescuela de esta Diócesis, sacerdote dignísimo que por espacio de veinte años cabales ha regentado según indicamos ayer, la parroquia de Santa Cruz de Palma, enriqueciéndola con multitud de ornamentos sagrados de gran valor y mérito artísticos. Otro dato muy honroso para el agraciado consigna nuestro compañero, y es que cuando la epidemia cólica que en 1865 tantos estragos hizo en la capital de la Provincia, el Rdo. Sr. Pujol y Sabater sobresalió por sus devotos y afanes en bien de las almas y de los cuerpos de sus feligreses. Y si á lo dicho se añade que éstos tuvieron siempre en su Párraco un padre amorosísimo, un consejero seguro y un vigilante experto de la viña del Señor, quedará más y más evidenciado el acierto así como la justicia que ha presidido en el nombramiento del benemérito señor Pujol para la dignidad de Maestrescuela de nuestra Santa Iglesia Catedral.

Aviso á los alumnos de segunda enseñanza.

Los que deseen sufrir exámen de prueba de curso, así en la época ordinaria como en la extraordinaria, deben hacer efectivos los derechos académicos durante el mes actual, á razon de cinco pesetas por asignatura, y además tantos timbres móviles de 0'10 pesetas cuantas sean las asignaturas y otro para el primer pliego de papel de pagos al Estado con que han de satisfacerse los referidos derechos escolares.

En virtud de Real orden de Abril último, se ha concedido el retiro provisional para Ciudadela al carabnero Vicente Minuesa Soriano.

Eramos pocos, y...

En varios puntos de la Península hay en circulación grandes cantidades de pesetas lisas.

Así lo asegura un periódico, y nos hacemos un deber de copiar la noticia á fin de prevenir al público menorquin contra esa nueva plaga.

Con qué, mucho ojo!

El llamamiento del Venerable Sr. Obispo de Mallorca para pedir al Soberano Pontífice que declare co-patron de España á San José, ha resonado de uno á otro confín de nuestra nación, y por lo que á la vecina Isla respecta se observa extraordinaria animación entre las familias de todas las clases sociales que se disponen á secundar tan feliz idea, lo cual hace esperar un re-

sultado satisfactorio. Celebraremos que así sea.

Una densa neblina cubria esta madrugada nuestra ciudad y sus alrededores, la que ha sido disipada por los rayos del sol.

La Pescadería se ha visto esta mañana extraordinariamente surtida de toda clase de pescado como acontece pocas veces, habiendo sido preciso instalar doble línea de mesas portátiles al rededor de las que existen fijas en dicho mercado. No obstante esta abundancia aquél se ha vendido á precios más que regulares.

Según cálculo aproximado su peso ha ascendido á unos 1.300 kilos.

Por orden de la Dirección General de Beneficencia y Sanidad, del día veinte y ocho del pasado Abril, ha sido confirmado en propiedad en el destino de celador operario del Lazareto súbico de este puerto, D. Francisco Robert y Garcia.

Ha sido elevado al Consejo Supremo de la Guerra el expediente por el que nuestro paisano el Comandante de Infantería don Rafael Alberty y Seguí, solicita se le conceda la Placa de San Hermenegildo.

En el sorteo nacional celebrado en Madrid el día 29 del actual, han sido premiados con 300 pesetas los billetes números 2.632 y 21.773 despachados en la Administración de Loterías número 3; con 2.500 pesetas el número 9.247 y con 300 los billetes 9.220 y 16.988 despachados en la del número 6.

Para la Administración Subalterna de Hacienda de este Partido, el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» ha sido portador de los siguientes efectos: papel timbrado, 591 pliegos; pagos al Estado, 305 pliegos; letras de cambio, 500; pagarés de comercio, 860; timbres móviles, 750; id especiales, 1.100; sellos, 30.400, y tarjetas postales, 200.

Relacion de los pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»: D. Bartolomé Terrasa; José Castaller; Ramon Tatay; Jaime Miró, 5 individuos de tropa y 3 hijos; Luis Fuster; Gabriel Isaac, y Francisco Gornés.

Según leemos en nuestro colega «El Isleño», correspondiente al sábado último, e a tal la carencia de carne que para el consumo público se sentia en la ciudad de Palma, que inmediatamente después de haber fondeado en aquel puerto el vapor correo «Nuevo-Mahonés», se procedió á la descarga de las reses vacunas y lanares de que era portador, siendo conducidas al matadero para ser sacrificadas.

La carga que ha sido portador de Palma el vapor «Nuevo-Mahonés» es la siguiente: 52 cajas petróleo; 1 id. joyería; 1 id. libros impresos; 8 bultos tejidos algodón; 4 id. suela; 3 fardos pieles curtidas; 17 barriles vino tinto; 4 cajones dátils; 13 cestos naranjas; 9 sacos habicuelas; 2 cestos tomates; 190 sacos yeso en polvo; 1 cuartín anisado; 25 sacos cemento; 1 cubeta naranjas; 2 bultos cordelería; 18 id. fideo; 7 id. almidón; 2 cajas cerillas; 1 bulto azafran; 1 caja y 1 cuartín anisado; 1 bulto alpargatas; 1 caja calzado y otros efectos.

Extracto de la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad:

Se aprobó el acta de la anterior.

Se aprobaron las subastas de varios servicios municipales.

Se acordó subastar de nuevo con rebaja del tipo el arbitrio sobre los locales de parada para el año económico próximo.

Se aprobó el presupuesto ordinario de los establecimientos de Beneficencia para el año económico próximo.

Se acordó tomar en consideración una comunicación de los albaceas de D.ª Juana

A. Cardona relativa al abono de un crédito contra el Municipio.

Se aprobó el justiprecio de varias parcelas sobrantes de la vía pública enclavadas en la calle de San Nicolás y que se proceda á la subasta de ellas.

Se acordó quedar enterado de una resolución de la administración de contribuciones en la que se inhibe de la reclamación entablada por el arrendatario de consumos sobre el aforo de alcoholes practica-dos al hacerse cargo del impuesto.

Se acordó pase á informe de los concejales letrados una cédula de emplazamiento del Juzgado de primera instancia de esta ciudad en el juicio declarativo de mayor cuantía promovido por los herederos de D. Ramón Oriols y Pujol sobre nulidad de un testamento de éste.

Se autorizó la construcción de aceras en varias casas de la calle de la Reina de esta ciudad.

Se acordó pase á informe de la junta de Sanidad una instancia de D. Pedro Soler Pons en la que solicita autorización para instalar una máquina de vapor en la casa número 11 de la calle de Prieto y Caules.

Se aprobó la cuenta de higiene correspondiente al mes de Abril último.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Y se levantó la sesión.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 5.—5'15 t.

Entre los sujetos detenidos hoy en Barcelona, figura un ex-ayudante del cabecilla carlista Sr. Cucala. La tranquilidad vá aumentando: circulan los tranvías, y los vapores que se hallaban detenidos están ya cargando y descargando: el conflicto desaparece.

Madrid 5.—5'30 t.

Ha sido aprobada por la Alta Cámara la totalidad de la ley de sufragio.

La inauguración de la Exposición de Bellas Artes ha sido brillante, habiendo asistido al acto S. M. la Reina-Regente, la Infanta Doña Isabel, el Sr. Sagasta y los Ministros.

Madrid 5.—9'45 n.

Ha sido disuelto por la policía un grupo de herreros que intentaba celebrar una reunión en los afueras de esta villa.

Los obreros del Norte de Francia y los de algunos pueblos de Italia, oponen mayor resistencia en sostener sus pretensiones.

Madrid 6.—9'45 m.

París.—La situación política creada por los últimos acontecimientos, se vá agravando, particularmente en Lille y Calls.

El Consejo de Ministros presidido por Mr. Carnot ha adoptado enérgicas medidas, acerca de las cuales se guarda reserva Témesse que se está preparando la revolución social.

Madrid 6.—11'45 m.

Reina tranquilidad completa en Barcelona, habiendo recobrado la ciudad su aspecto normal.

Todos los trabajadores, escepcion hecha de los albañiles, trabajan en sus respectivos oficios.

Las tropas que se habian concentrado en Barcelona se retiran á los pueblos inmediatos de donde procedían.

COTIZACIONES

Barcelona 5.—4'20 t.	
4 por ciento Interior.	76'25
4 por ciento Exterior	78'45
4 por ciento Amortizable	89'00
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'37
Banco Hispano-Colonial	64'50
Ferrocarril de Barna. á Francia.	38'60
Id. del Norte de España.	00'00
Id. de Orense	18'85
Id. de Almansa.	129'00 s. c.
Ferrocarril de T. B. y Francia	00'00
Id. del Norte	84'50
Id. de Orense	00'00
Id. de Almansa.	76'75
Obligaciones C ^a Trasatlántica	89'35
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	10 rs. vn. paga bajista.
Madrid 5.	
4 p. ∞ Interior.	66'00
4 p. ∞ amortizable	80'00
Billts. Hipos. de Cuba.	107'35

Seccion Religiosa

Santo de hoy

S. JUAN ANTE-PORTAM-LATINAM

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
de los Angeles en S. Francisco.

Santo de mañana

San Estanislao obispo y mártir.

Movimiento del Puerto

Entrados el 6

De Palma vapor «Nuevo Mahonés» capitán D. Francisco Cardona con 19 trips, 15 pasags. efectos y la correspondencia,

Despachados el 6

Para Barcelona pailebot «María» patron Gabriel Marsal con 5 trip. y efectos.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.^a clase n.º 5 de Mahon.

3 Arravaleta 3

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Mayo.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en decimos á 10 pesetas distribuyéndose 898 premios importantes 1.314.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.800
2 id de 6.000 ptas para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

898 1.314.000

Mahon 30 de Abril de 1890 — El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Fabricantes de calzado

Recibida una gran cantidad de CALCUTAS siradas de peso de 7 hasta 10 libras la docena y se venden: las de 1.^a calidad á 9 reales vn. libra; y de 2.^a á 8 rs. vn. libra

Tambien se encuentra suela desde 4 libras hasta 9 al precio de 2 y medio reales hasta 4 reales vn. libra.

Calle del Castillo núm. 18; tienda.

Subasta

Ultimo dia

El jueves próximo día 8 del corriente se continuará y terminará la subasta de los efectos que quedan en el almacén de la calle de S. José de D. Francisco M. Pons y Fábregas empezando á las nueve de la mañana.

Dichos objetos consisten en pipería vacía, vino tinto embotellado, un alambique, efectos de licorista y escritorio y varios otros todo lo cual se adjudicará al mejor postor.

CAL

Se halla abierto á la venta pública un horno de CAL, cocida con rama, de piedra de primera clase del término de S. Luis. El horno tiene entrada por el Cos de Gracia y por el camino de los molinos que conduce á la carretera de S. Luis.

La cal se venderá á 1'25 ptas. los 40 kilos en partidas de 700 kilos; y de 200 á 700 kilos á 1'50; por quintales sueltos á 2 pesetas, y por arrobas á 0'65.

Por carretadas á domicilio se contará 1 peseta.

Nodriz

Una que desea colocacion para amamantar. Vive en el primer kilómetro de la carretera de S. Luis.

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

Aviso

En el almacén número 4 Rampa de la Abundancia (al lado del almacén de muebles), se venden FIDEOS de Barcelona de 1.^a, al precio de 27 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

Azúcar dorado Habana á 0'75 céntimos de peseta el kilo.

Azúcar blanco terron Cuba á 96 céntimos de peseta el kilo.

En venta

Lo están las fincas siguientes:

1.^o Una casa situada en esta Ciudad, calle de la Arravaleta n.º 21.

2.^o Otra casa tambien en esta Ciudad, Calle de la Iglesia n.º 12

3.^o Una Estancia conocida por Pont de Llibertó con casita de recreo, situada en este término y parage llamado Llibertó.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Un carretón y un caballo capado de 4 años de edad.

Informes, Calle S. Roque n.º 35.

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

Tambien se vende suelta á precios módico, Bastion, 39, Imprenta.

Máquina

Una para coser movida á pedal hay para vender en la calle de la Iglesia núm. 22.

Yeso en barra

PARA LAS ESCUELAS

superior calidad, en cajas de cien barras 2'50 ptas. caja. Imprenta de M. Parpal.

Hojas de servicio

Fes de vida

Libretas de alquiler

Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público».

Piano

Hay uno para vender en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

Mulo

Hay uno para vender. Informes, calle del Castillo, 54.

CHOCOLATE OSTEÓGENO

del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, según lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos. 7 reales.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHÓN: D. GUILLERMO FÁBREGUES —Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

LA ACREDITADA

MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

se vende á UNA peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, D. Mauricio Hernandez. Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.

UNGÜENTO FREIXINET

DE UTILIDAD RECONOCIDA

COMPROBADO POR LA EXPERIENCIA DESDE TIEMPO INMEMORIAL PARA LA CURACION RADICAL

DEL DIVIESO, CARBUNCLO, PÚSTULA MALIGNA, PARÓTIDAS,

TUMORES DE LAS MAMAS, PANADIZO, ABSCESOS, CÁNCER, ESCRÓFULAS,

TUMORES LINFÁTICOS, ACUOSOS Ó SEROSOS,

TUMORES SANGUÍNEOS, TUMORES ENQUISTRADOS Ó LUPIAS, HERIDAS INCISAS,

ÚLCERAS, TIÑA, SABAÑONES ULCERADOS, ALMORRANAS, HERPES,

CALLOS, OJOS DE GALLO, ETC., ETC.

Caja número 1. 1'00 peseta

» » 2. 0'50 »

» » 3. 0'25 »

Se remiten á cualquier punto de España por el correo, mandando en sellos ó letra del giro mútuo valor de 1 peseta 25 céntimos para la caja núm. 1; 75 céntimos para la del núm. 2; y 50 céntimos para la del num. 3.

Todas las cajas llevan la firma y rúbrica de su autor, como así sus prospectos, que podrá exigirse y perseguirá ante los tribunales todo falsificador.

Único depositario del ungüento del **MILAGRO** para las islas de Mallorca, Menorca é Ibiza á donde deben dirigirse los pedidos para obtener grandes descuentos, es en MAHON

Plaza del Cármen número 7, Farmacia de la hija de Ferrer.

Tambien se encontrarán en dicha farmacia,

PÍLDORAS MONCAYNAS DE FREIXINET

2 reales caja.

TELAS IMPERMEABLES DE FREIXINET

De tres tamaños

LICOR ANTINERVINO Y ANTIVERMOSO DE FREIXINET

Este licor restablece las fuerzas, aclara los sentidos, limpia el estómago, mata las lombrices combate eficazmente las tercianas, cuartanas; es un excelente tónico estomacal, corroborante, excitante, un *antinervino probadísimo*, en una palabra, es el verdadero licor de larga vida, porque preserva el cuerpo de multitud de enfermedades. Para su uso tómese una cucharada en ayunas ó tres horas despues de haber comido y los niños una cucharadita de café mezclado con agua ó vino.

4, 8 y 12 reales frasco.

CLAVE DE LECTURA

FOR EL PROFESOR

D. BARTOLOMÉ ALLÉS PONS

Obrita destinada á servir de paso ó tránsito entre el conocimiento de sílabas y la lectura corriente.—Lleva la aprobacion de la Autoridad eclesiastica.

Consta de 110 páginas, en tres partes, letra gradual y papel agarbanzado.—Su precio, 0'75 pesetas ejemplar.

Pedidos al autor, San Roque, 18, ó al editor D. Miguel Parpal, Bastion, 39.—Mahon Imprenta.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion 39.